



# Cirugía Española



[www.elsevier.es/cirugia](http://www.elsevier.es/cirugia)

## P-437 - BRECHA DE GÉNERO EN LA RESIDENCIA DE CIRUGÍA GENERAL

García-Vega, Celia; Villodre Tudela, Celia; Viñas Martínez, Tamara; Hernández-Bermejo, David; Ramia, José Manuel; Carbonell Morote, Silvia

Hospital General Universitario, Alicante.

### Resumen

**Introducción:** La brecha de género es una forma de representar la disparidad que existe entre hombres y mujeres en cuanto a derechos, recursos y oportunidades. Durante años, ciertas especialidades se han considerado de hombres, entre ellas la Cirugía General, sugiriendo estereotipos de género, que pueden llegar a perjudicar a las mujeres. Actualmente estamos viviendo un cambio en España. Cada vez más, la especialidad de Cirugía General (CG) está siendo elegida por mujeres, alcanzando en 2010 un porcentaje de feminización del 50% para los residentes de quinto año y llegando al 58,7% en 2023. Pero este aumento de la representación femenina en las nuevas generaciones no es sinónimo de igualdad de género. Que exista una BG en el ámbito laboral podría afectar la formación de estos nuevos residentes.

**Objetivos:** El objetivo de este trabajo fue estudiar la presencia de una posible brecha de género durante la formación de los residentes de Cirugía General mediante una revisión sistemática de la literatura.

**Métodos:** Se realizó una revisión sistemática según PRISMA empleando la base de datos Pubmed/Medline y sCIELO. La estrategia de búsqueda empleada fue: “gap gender AND surgery AND resident” OR “gender AND general surgery AND resident”. El periodo de publicación fue enero de 2019 a 2023.

**Resultados:** Se incluyeron 10 artículos en la revisión sistemática. Todos los estudios se realizaron en poblaciones estadounidenses excepto 1 que se realizó en Noruega. El 100% de los estudios tienen como primer autor una mujer. Nueve de los diez trabajos evaluaron mediante escalas ordinales la disparidad de género respecto a la autonomía que se les otorga a los residentes y/o el desempeño quirúrgico. Cuatro de los ocho estudios no encontraron diferencias entre géneros. En cuatro se observó BG respecto a la autonomía quirúrgica otorgada por el adjunto. Otros datos destacables son que el trabajo realizado en Noruega describió puntuaciones de rendimiento más elevadas en las mujeres respecto a los hombres. Uno de los estudios evaluó el número de intervenciones realizadas por los residentes en 20 programas de formación de Estados Unidos durante 10 años. Observaron que globalmente las residentes se graduaban con menos cirugías realizadas que los residentes varones. En cambio, al estudiar por períodos de tiempo, objetivaron que en 2010-2015 existían diferencias, pero en el periodo 2015-2020 ya no existían.

**Conclusiones:** El estudio de BG dentro de la residencia de CG es un tema complicado y difícil de

evaluar debido a la subjetividad implícita que conlleva. No solo influye el género en la formación del residente, sino que también, su forma de ser, su tenacidad, el entusiasmo, etc., que actúan como factores confusores que pueden influir en el trato por parte de los facultativos. Tras la revisión efectuada hemos podido comprobar que no hay ningún estudio realizado en España y solo uno en Europa acerca de BG en residentes de CG. Como conclusión podemos afirmar que no hay evidencia científica que avale una BG durante la residencia de CG a nivel internacional. No existen estudios al respecto en nuestro país.